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 Le loup habitera avec l’agneau et la panthère se couchera avec le chevreau...Le nouveau-né s’a-

musera sur le nid de la vipère et le petit enfant mettra sa main dans le lit du cobra( Isaïe11;6-9) 

 

Edito  

 

 

 

la lumière de Noël : il est l’Amour en mouvement !     

Yves Spriet 
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Edito  

Transmettre Jean-Marie Lefrancq 

Transmettre, c’était le sujet de notre dernière journée de 
rentrée du mois d’Octobre. A cette occasion, nous avons pu entendre 
plusieurs témoignages sur la manière dont chacun vit cette expérien-
ce. Dans ce numéro de La Lettre Aux Equipes, vous trouverez le 
compte rendu de cette journée qui fut riche de partages d’expérien-
ces. Transmettre, cela concerne tout le monde et toutes les généra-
tions. Cela concerne également tous les aspects de notre vie :  tra-
vail, famille, relations, foi, valeurs, culture,... Transmettre, c’est 
toujours un mouvement vers les autres qui peut se penser au niveau 

individuel, mais également au niveau collectif. 

Certes, ce qui est important,c’est ce que nous voulons trans-
mettre, et ce que nous pensons avoir transmis, mais plus encore  ce 
que nous transmettons réellement. Sur ce dernier point, nous som-
mes loin de tout maîtriser, mais les bonnes surprises sont parfois au 
rendez-vous. Plus que les discours, ce sont surtout les témoignages 

qui sont les meilleurs vecteurs de transmission. 

Dans nos préoccupations communes, il y a le souci de savoir 
quelle planète nous allons transmettre aux générations futures. En 
Décembre s’ouvre la COP28 à Dubaï et le pape François est bien déci-
dé à s’y rendre et à cette occasion, il nous a livré une nouvelle ency-
clique Laudate Deum qui est le prolongement et l’actualisation de 
Laudato Si publiée en 2015. Il nous rappelle que l’attention portée à 
la Création et à tous les êtres qui y habite, n’est pas une question 
secondaire, mais bien une question centrale qui doit nous habiter, en 
tant qu’homme et en tant que chrétien. Il nous rappelle que « Tout 
est lié et que personne ne se sauve tout seul ». Je vous invite à lire 
cette encyclique, qui est abordable, courte et interpellante. On peut 

le faire individuellement ou mieux encore en équipe. 

Entre autres, il nous dit que, vu l’urgence de la situation, la 
prise de conscience ne suffit plus. Ce sont que des questions que 
nous devons prendre à bras le corps, même si parfois nous sommes 
tentés de remettre les actes à plus tard. Les solutions doivent être 
envisagées au niveau personnel évidemment , mais bien plus encore 
au niveau de nos sociétés qui bougent, mais souvent bien trop lente-
ment. Évidemment, cela remet en cause bien des aspects du fonc-
tionnement de nos sociétés : l’usage du pouvoir, la prise en compte 
du global, la prise en compte de la justice sociale, ….Il nous rappelle 
que nous sommes inclus dans la nature et que le monde ne se 
contemple pas de l’extérieur, mais de l’intérieur. Pour nous éclairer 
et nous montrer le chemin, nous  avons certainement besoin de nou-
veaux prophètes. A une époque où l’on met plus en exergue les diffé-
rences, voire les conflits entre religions, la prise en compte des défis 
climatiques pourrait être une question qui  rapproche ces mêmes 

religions. 

Au moment où nous entrons dans la période de Noël, nous 
allons être certainement tiraillés dans nos choix,confrontés à des 
injonctions contradictoires. Faut-il privilégier la sobriété ?  La 
consommation n’est-elle pas finalement nécessaire à l’économie ? 
Quels achats privilégier ?  Quelle place dans ces festivités pour les 
plus démunis, les oubliés du pouvoir d’achat ? Qui allons-nous ren-
contrer ? Quelles valeurs allons-nous défendre ? Quels témoignages 

voulons-nous donner ? Qu’allons-nous fêter ? 

Je suis certain que vous trouverez les bonnes réponses et 
transmettez-nous vos expériences !      Bon avent et bonnes fêtes de 

fin d’année 

 

Fête de Noël ...FAITES DE 

NOEL UN TEMPS DE PAIX ! 

TRANSMETTRE LA 

BONNE NOUVELLE 
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 Journée de rentree  CMR Cambrai :  

TRANSMETTRE-dim.22 

octobre 2023 à Le 

Quesnoy 

Une journée de rentrée CMR bien remplie 

Après un accueil bien chaleureux  chacun est appelé  a répondre à 

la question 

POUR  NOUS, C’EST QUOI TRANSMETTRE ? 

 Le partage des réflexions personnelles révèle une grande diversi-

té  de réponses  dont voici un petit aperçu : 

- C’est prolonger sa vie, essayer de donner ce qu’on a de 

meilleur, de semer en terre inconnue,  

-C’est être un maillon, un relais, pour  communiquer des va-

leurs profondes par exemple à nos petits –enfants le respect,  

l’écoute. 

- Transmettre, c’est surtout par le témoignage. C’est un pas-

sage de témoin. 

-Jésus « un bon modèle  » 

 -Transmettre un héritage matériel. 

- Transmettre un patrimoine génétique. 

Après ce partage, nous avons la chance d’accueillir les témoigna-

ges personnels très riches, dont voici un très petit aperçu :   

Elisabeth nous fait part de son expérience en tant qu’ensei-

gnante dans le monde agricole  « j’imaginais beaucoup apporter, 

et  je constate que je les intéresse un peu mais pas, trop. Mes 

petites victoires, c’est quand un ancien élève dit : moi, je sais faire 

un bilan. Je transmets aussi par ce que je suis et ce que je fais,  je 

viens en vélo, je leur explique que je participe à une rencontre 

internationale concernant l’agriculture mondiale»  

 Anne-Marie en tant que soignante nous explique que « Etre en 

bonne santé, cela signifie que le corps et l’esprit fonctionnent bien. 

Je suis  née d’une famille d’agriculteurs, des choses m’ont été 

transmises : Maman faisait des piqures dans le village. Elle a eu 

un cancer quand j’avais 8 ans et j’ai pris conscience qu’elle pouvait 

mourir, j’ai pris conscience de ce que c’était que la santé. Aussi j’ai 

transmis à mes enfants l’importance de l’hygiène, l’importance des 

bons légumes, des fruits. Je reste persuadée que le bonheur dé-

pend en partie de notre santé et de celle de nos proches ». 

Audrey en tant que membre EAP et catéchiste nous témoigne 

qu’après avoir expérimenté l’appel de Dieu dans sa vie, elle a res-

senti  la nécessité de transmettre la foi dans les sacrements  à 

ses enfants. Elle leur montre que cela compte dans sa vie en s’in-

vestissant dans l’Eglise, le KT, la  formation en liturgie. « Je les 

accompagne, je les pousse, après leurs expériences, ils pourront 

choisir mais avec un point de repère. ». 

Deux couples nous partagent leurs réflexions  au moment de 

transmettre leur  terre, ou leur entreprise. «J’avais suivi une 

formation de la chambre d’agriculture sur transmission/installation. 

Mais, ça ne se passe pas toujours comme on veut. Les terres sont 

convoitées, Les villes grignotent ». « On a 2 enfants qui travaillent 

dans l’entreprise et ils se posent la question de la reprendre, mais 

en tant que parent, ça nous fait peur, car l’entreprise prend beau-

coup de temps et je crains pour leur vie de famille ». 

Monique, grand-maman de 10 petits enfants de 2 à 10 ans, 

nous dis «  Transmettre, c’est donner ce qui fait notre vie, ce 

qu’on transpire sans le savoir, notre joie de travailler à la ferme ». 

 Brigitte nous partage sa vision de la transmission. « On ne nait 

pas n’importe où, on a une histoire. Moi  j’ai reçu le sens de la 

famille, du travail, des valeurs paysannes en même temps que les 

valeurs chrétiennes, c’était imbriqué. Pour transmettre Je trouve 

prétentieux, voir présomptueux de vouloir reproduire à l’identique. 

Car on sait bien que les photocopies de photocopies ça ne donne 

plus rien à la fin ». 

Après un super repas partagé, l’après-midi, ce fut la 

« transmission » des nouvelles et des mercis : 

Babeth nous partage son expérience FIMARC en Thaïlande au 

congrès «CMR international » (cf article p7) 

Merci à Jean-Marie pour ces 8 années de présidence à la fédé 

Merci à  Bernadette Petit pour la tresorerie CMR 59C sur 8 

ans aussi 

Jean-Marie devient  trésorier, prenant la place de Bernadette Pe-

tit, que nous remercions vivement pour tout le travail accompli. 

Nous terminons la journée par une célébration qui reprend 

nos découvertes, et nos intentions. 

Et tout le monde dit un grand merci à ceux qui ont préparé cette 

très chouette et très riche journée. 

Christian Quintin 
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Le 17 octobre 2023, nous étions une bonne soixantaine à nous retrouver à Raismes autour du thème Quel sens donner à sa 
retraite ? 
Eh oui, nous sommes Vieux (et fiers de l’être !?) et, nous l’avons entendu, comme 1/4 de la population française et bientôt 
1/3 !  Ça y est ! Je suis en retraite !Au début pour certains c’est grisant ! Pour d’autres, ce sont des repères perdus  
 
 En carrefour, nous avons partagé sur ce que nous avons laissé de notre vie d’avant et ce qui a changé avec cette nouvelle 
vie ...de la fin.« On se met en retrait pour retraiter  sa vie,  nous a dit Bernard 
Chevaux. On devient Capitaine de sa vie. » 
Des points de repères se sont dégagés : 
On a du TEMPS mais aussi besoin de planifier, de projeter, de mettre le réveil ! 
Apprendre à CHOISIR pour trouver un équilibre 
Besoin d’être reconnu, entouré, en lien et de se sentir utile. 
Trouver une HARMONIE de vie entre 2 générations et avec le corps qu’on a 
A deux, on se (re)découvre ! Chacun peut aussi avoir son chemin, son espace. 
Nos ressources, nos talents, nos valeurs restent des appuis pour cette nouvelle 
vie.Pas toujours facile de trouver sa place dans cette société de la performance,  
de l’apparence physique, de la santé, de la réussite et dont le profit 
 est la règle essentielle. 
Autrefois, la vieillesse était un privilège. On parlait de Sagesse. 
(Attention aux EPHAD qui cherchent toujours plus à être rentables!) 
Et c’est ainsi que Jean-Marc Bocquet nous a invité à nous mettre en retrait  
au travers de la Bible (voir extraits de son article en p8). 
Au cours de cette journée, nous avons été invités à relire notre vie personnelle,  
à faire émerger le fil, le lien qui a donné sens, qui a été porteur d’élan ou qui nous 
 a fait rebondir sur notre chemin.La retraite ouvre un nouveau champ de possibles. Sur un fa-
nion, chacun a écrit un choix,  
un engagement pour la suite… (voir photo)        
Programme copieux pour la journée et ce champ est encore plein de friches. Dans notre équipe CMR, nous allons prendre le 
temps d’écrire notre récit de vie avec  ses changements, ce qu’on a laissé, ce qu’on a gagné, ce qui a compté pour nous et 
nous a permis de tenir bon sur les flots de la Vie, de repérer ce qui a été précieux pour nous et ce qui nous a fait grandir. 
Nos échanges nous aideront à discerner le fil rouge qui se dégage pour continuer à bien Vieillir !              Christine Hugeux 

 

Nouvelles du Carrefour en Rural, des autres mouvements et associations liées au CMR 

 Vivier: A Villers-Pol, dim.24 sept.202, le Vivier Pays de 

Mormal a proposé une marche sur le thème de l’eau, un 

temps sur Noël le samedi 16 decembre de 10h à 12h à Le 

Quesnoy et prepare un temps-fort sur l’ocean à Gomme-

gnies,sam.23 mars 2024 matin. 

^Le Vivier Pévèle  a proposé une Célébration de la 

Toussaint autrement ...dans la forêt le dim.5 nov.2023 

et un ciné-débat sur l’addiction au smartphone 

(jusqu’au...Bouthan!)et la généralisation de l’informa-

tisation des services avec « Sing me a song »le ven.24 

novembre 2023 à 19h30 à Rumegies 

 

 

 

 

MRJC :, Le congrès national MRJC  a eu lieu à Zu-

dausques (59) du 29 juin au 2 juillet 2023,  

  Des camps d’été no-

tamment en Champagne 

et à Taizé ont été propo-

sés                        

 

 

Le Reseau Laudato Si et Fratelli Tutti   

Le RLS propose de vivre la fresque de la biodiversité 

les samedi 2 décembre 2023 et 20 janvier 2024, de 

15hà 17h à la maison du diocèse à RAIMES 

(inscription  au 07.77.25.53.64) et d’autres proposi-

tions sur le site du diocése. 

[Inspirée de la Fresque du Climat, la Fresque de la Bio-

diversité a été créée en 2019 pour faire monter le su-

jet de la biodiversité dans la société et pousser à l’ac-

tion. Le principe de la Fresque est simple : proposer 

des ateliers ludiques et collaboratifs, en petit groupe, 

pendant lesquels les participants se sensibilisent aux 

impacts environnementaux et travaillent ensemble 

pour trouver des solutions. Pour faire comprendre les 

enjeux et les pressions qui pèsent sur la biodiversité .] 

 
 

  SessionCMR Lille-Arras-CAMBRAI« donnons du sens à la retraite » 17 octobre 2023 à RAISMES 
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Méditation 

  Des actions nous sont proposées pour dire et participer à une 

paix durable et forte. 

Chacun est appelé personnellement par Jésus et nous ne pouvons 

pas répondre à la place des autres comme les prévoyantes ne peu-

vent donner d’huile aux insouciantes. Le problème est d’être prêt, 

toujours prêt, toujours en tenue de service comme dit Jésus pour 

une vie ensemble digne pour tous et chacun.  

 

La réponse à ceux et celles qui pensaient qu’il suffisait de dire 

‘Seigneur, Seigneur’ est sévère : « je ne vous connais pas. » Jésus 

reconnaitra comme son frère ou sa sœur ceux et celles qui, com-

me dans une autre parabole de Jésus, auront donner à boire à ceux 

qui avaient soif, auront vêtu ceux qui étaient nus, auront visité les 

malades et les prisonniers et aujourd’hui on peut ajouter : Jésus 

reconnaitra comme son frère ou sa sœur celles et ceux qui se bat-

tent pour une vie qui ne soit pas précaire, pour des contrats de 

travail qui permettent de faire des projets, pour une vie où on 

puisse s’exprimer, s’organiser, malgré les pressions ; frères et 

sœurs de Jésus aussi celles et ceux aussi qui vivent une solidarité 

et fraternité autour des familles touchées durement par la mort 

violente dans les nombreux pays en guerre. Une pensée aussi 

pour nos amis du Pas de Calais qui souffrent en ce moment. 

 

Cette rencontre avec l’époux de la parabole se fait la nuit. 

Dans la bible la nuit c’est celle dans laquelle le monde est 

plongé : guerres, attentats, discriminations, rejets de celui qui est 

différent ou qui recherche un lieu pour se poser. Nous sommes 

plongés nous aussi dans ces nuits mais même dans ces nuits-là 

nous devons nous tenir prêt au rendez-vous avec Dieu, en vivant 

dans cette espérance et cette foi : Jésus peut nous sauver, avec lui 

nous pouvons triompher du mal.  

 

Je voudrais vous faire profiter d’un mail que j’ai reçu, un témoi-

gnage vivant de l’espérance qui nous fait tenir : 

« Mais je tiens le coup, tu sais, parce que je CROIS ! oui je 

crois que tout n 'est pas figé, tout n'est pas pollué, tout n'est 

pas désespéré. 

Je tiens le coup parce qu'au milieu de ce désert je vois fleurir 

quelques jolies fleurs : une solidarité entre copains, des servi-

ces rendus aux voisins, un repas familial partagé… Alors je 

garde l’Espérance ! 

 

Arrosons copieusement de notre regard, de notre écoute et de 

notre Amour tous nos frères humains et nos prochains qui en 

ont tant besoin ! »  

 

 RENE LELIEVRE (Fils de la Charité) 

 

 

 

 

La paix 

sur un reste du mur de Berlin 

 
 

 

 

 

        Evangile de Matthieu (Mt 25,1-13) 

 

       Les vierges sages et les vierges folles « Alors, le royaume 
des Cieux sera comparable à dix jeunes filles invitées à des no-
ces, qui prirent leur lampe pour sortir à la rencontre de l’é-
poux.Cinq d’entre elles étaient insouciantes, et cinq étaient 
prévoyantes :Les insouciantes avaient pris leur lampe sans em-
porter d’huile,tandis que les prévoyantes avaient pris, avec 
leurs lampes, des flacons d’huile.Comme l’époux tardait, elles 
s’assoupirent toutes et s’endormirent.Au milieu de la nuit, il y 
eut un cri : “Voici l’époux ! Sortez à sa rencontre.”Alors toutes 
ces jeunes filles se réveillèrent et se mirent à préparer leur 
lampe.Les insouciantes demandèrent aux prévoyantes : “Donnez-
nous de votre huile, car nos lampes s’éteignent.”Les prévoyan-
tes leur répondirent : “Jamais cela ne suffira pour nous et pour 
vous, allez plutôt chez les marchands vous en acheter.”Pendant 
qu’elles allaient en acheter, l’époux arriva. Celles qui étaient 
prêtes entrèrent avec lui dans la salle des noces, et la porte fut 
fermée. Plus tard, les autres jeunes filles arrivèrent à leur tour 
et dirent : “Seigneur, Seigneur, ouvre-nous !”Il leur répondit : 
“Amen, je vous le dis : je ne vous connais pas.”Veillez donc, car 

vous ne savez ni le jour ni l’heure.” 

La sagesse se laisse trouver par ceux qui la cherchent (Sg 6, 12-16  )    

 

   Ces textes parlent entre autres de RENDEZ-VOUS.Rendez-

vous avec la Sagesse, rendez-vous avec l’espérance, rendez-vous 

avec l’époux c’est à dire Jésus, rendez-vous avec Dieu après notre 

vie sur cette terre. Nous voudrions aussi en ces temps très durs 

que les hommes aient rendez-vous avec la paix, la justice, le dia-

logue, une vie ensemble possible. Mais comme dit l’auteur du 

livre de la Sagesse, tout cela se laisse trouver que par ceux qui le 

cherchent. 

Le danger, raconte Jésus dans sa belle histoire, c’est que per-

sonne ne se préoccupe du présent : insouciantes ou insou-

ciants, prévoyantes ou prévoyants, tout le monde dort ! « elle 

s’assoupirent toutes et s’endormirent ». 

 

Il nous faut construire notre présent et pas n’importe com-

ment sinon nos héritiers nous maudirons. Jésus nous donne 

des pistes sur le comment. Comme le Samaritain qui s’arrête, 

change son ordre du jour, pas en regardant d’abord si l’homme est 

de même couleur, du même pays, mais en voyant les blessures de 

l’homme allongé et en les soignant. Malheureusement le problè-

me de beaucoup aujourd’hui ce n’est pas de prendre soin de l’au-

tre mais plutôt de l’anéantir pour qu’il le laisse tranquille. Et nous 

dans notre vie de chaque jour, que faisons-nous de nos voisins, 

voisines de ceux et celles qui travaillent avec nous et de bien 

d’autres ? 

Nous sommes sans doute dans un temps d’attente mais que cette 

attente ne soit pas passive, endormie comme celles qui attendent 

l’époux racontées par Jésus. Notre attente est une espérance et 

aujourd’hui, comment cultivons-nous notre espérance ? Il nous 

faut parler avec Jésus de ce que nous vivons, de nos questions, de 

nos peurs et avec lui voir comment nous pouvons participer à la 

construction d’une belle terre et d’une belle vie entre hommes et 

femmes et enfants.  
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Etoiles 

Au creux des bras de l’arbre s’endorment des étoiles dans la 

paix de la nuit 

Des étoiles à cinq branches au dessus du Maghreb Des étoiles à 

6 branches du côté d’Israël 

Des étoiles anonymes dans le reste du ciel 

Dans la paix de la nuit 

Ronronnent des étoiles 

Au creux des bras de l’arbre 

 

Jean-Claude Touzeil (poète normand, né en 1946) 

 

 

 

 

 

 

Les contes sur le don et la transmission 

« Un don peut nourrir la convivialité dans la vie quotidien-
ne: Un don qui ne coûte rien au donateur mais qui témoi-
gne de sa bonne volonté et de son ouverture aux ren-
contres. 
Le don intergénérationnel par lequel la force de vie est 
transmise à l’enfant grâce à une relation d’attachement et 
d’amour est une autre forme de don. 
 Nombre de contes tournent autour de ce thème et en sou-
lignent l’enjeu de vie ou de mort.  
 
Des contes mettent parfois en scène le lien entre deux per-
sonnages de même génération. Ces contes soulignent, sou-
vent de manière christique, le coût du sacrifice consenti 
par l’un des personnages pour sauver l’autre. Ces contes 
insistent sur la détresse, la solitude et la douleur de per-
sonnages qui en appellent à l’aimé(e). En somme, dans les 
contes comme dans la vie réelle, les dons apparaissent aus-
si bien comme le moyen de nouer une relation que comme 
la prix à payer pour soutenir ou restaurer un lien vital » 

 
François Flahault (philosophe français, né en 
1943) 

Contes de Noël ... Transmettre le don de la 

vie; le don de la paix ,le don de l’amour… 

Pourquoi un enfant à Noël ?  
« Comme une source, comme un soleil 
L’enfant appelle la tendresse comme une source et la force comme un 
soleil. 
L’homme est un être fragile mais rempli d’espérance, cela dès le com-
mencement, à la fin et pendant tout le cours de son existence. Mais 
pour que l’espérance gagne, l’homme a besoin de tendresse en son 
cœur comme une source ...et de la force que sont autour de lui les 
mains amies, comme un soleil... 
Au commencement, chez le petit enfant, la source de tendresse, c’est 
son nom qu’on lui murmure, qu’on lui chante, qui se répand en lui et 
dont il resplendit. Le soleil de la force...ce sont les mains qui façonnent 
son corps et qui, s’offrent à lui, ensemble comme un berceau. Au fil des 
années pour l’homme, la source de tendresse ...c’est encore son nom 
qu’on lui redit pour qu’il ne doute pas aux heures de détresse, quand il 
mord la poussière, quand il met un genou à terre ou quand sa gorge se 
noue parce qu’il a blessé son prochain car le mal qu’on a n’est rien mais 
celui des autres empêche de manger son pain. Le soleil de la force...ce 
sont les mains tendues vers l’ami, un instant abattu afin qu’il se relève, 
renouvelé. A l’heure où le souffle abandonne l’homme quand un grand 
froid l’envahit, la source en lui de la tendresse...c’est l’assurance que 
son nom ne mourra pas parce qu’autour de lui comme un soleil... ceux 
qu’il a aimés font la chaîne non pour repousser la mort mais afin de 
signifier qu’elle est passage et non pas fin. Ce n’est qu’un au-revoir, 
attestent les mains en chaîne. Reviens à la source, va au Père, murmure 
à l’homme, la tendresse éternelle. »  Michel Thibault 

 
Donne la paix, donne la paix, 

Donne la paix à ton frère . Christ est venu semer l’amour Donne l’a-

mour 

à ton frère 

Christ est venu semer la joie Donne la joie 

à ton frère 

Christ est venu semer l’espoir Donne l’espoir 

à ton frère 

Christ est venu semer la paix Donne la paix 

à ton frère 

Le cœur trop petit 

Quand je serai grand, dit le petit vent, j’abattrai la forêt et donnerai 

du bois, à tous ceux qui ont froid. Quand je serai grand dit le petit 

pain, je nourrirai tous ceux qui ont le ventre creux. Là dessus s’en 

vient la petite pluie, qui n’a l’air de rien, abattre le vent, détremper 

le pain ,et tout comme avant les pauvres ont  froid, les pauvres  ont 

faim. Mais mon histoire n’est pas à croire: si le pain manque et s’il 

fait froid sur terre, ce n’est pas la faute à la pluie, mais à l’homme ce 

dromadaire qu’a le cœur trop petit. 

Jean Rousselot (poète poitevin 1913-2004) 

L’amour blessé 
 
Ils ont sali l’amour avec leurs injures 
Ils ont cassé l’amour avec leurs massues 
Ils ont percé l’amour avec leurs fils de fer 
Ils ont blessé l’amour avec leurs mitraillettes 
Maintenant, il faut tout réparer. 
 
François David  (écrivain parisien, né en 1950) 
 
Un bonhomme en sucre, un bonhomme en plomb 
 
Un bonhomme en sucre, un bonhomme en plomb se battaient 
sur un pont. Ils tombèrent dans la rivière. Et voici ce qu’il arriva: 
l’un fondit et l’autre coula. Réfléchissez un peu sur cette affaire –
là.  
 
Pierre Gamarra (écrivain toulousain 1919-2009) 
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  Babeth en Thaïlande 
Pour la FIMARC article ci-contre 

                                     
Le festival AlimenTERRE a eu lieu comme 
chaque année du 15 octobre au 30novembre et a pro-
posé 8 à 9 films documentaires, autour de 
l’alimentation et/ou de l’agriculture, que ce soit en 
Europe ou dans les pays du Sud.  
Cela a géréré initiaves et rencontres fortes dans l’A-
vesnois et le Pays de Mormal: 
Cette année dans l’Avesnois ,le caméo  a proposé 2 
films du Festival Alimenterre: 
 

« Tu nourriras le monde »: un film documen-

taire qui retrace l'évolution du monde agricole et 

l'impact de la PAC (Politique Agricole Commune) 

sur celle-ci. Animation-Débat par Adèle Gozard 

ingénieure agronome.    

 « Révolution verte, Europe, un conti-

nent bouleversé" un documentaire produit 

par ARTE pour réfléchir sur l'avenir du monde 

agricole : "Numérique, Robotique et Généti-

que ? "  

D’autres films ont été projeté par ailleurs: 

-« ZUT « (zones urgentes à transformer), où 

l’on voit M-Thérèse et Christian faire de leur 

commune une ZUT, car ils ne veulent plus de 

pesticides, du tout, et à jamais, leur approche 

radicale ,en Belgique, fait echo à d’autres soifs 

de changementsq aux 4 coins de la Belgique… 

-« Du béton sur nos courgettes »: sur le bati 

et la speculation foncière qui a grignoté le mon-

de rural des Alpes-Maritimes... 

-« Les fourmis et les sauterelles »: ou Com-

ment persuader les climato-sceptiques améri-

cains à l’aide de l’exemple des dommages irré-

versibles causés au Malawi par le changement 

climatique 

-« Les agités du bocage »:ou coment préser-

ver le bocage des producteurs de patates indus-

trielles 

 

Avec Arcade, les parasites,initiatives paysannes, 

paysannes en bio, aubépine,épi du bocage,terres 

de sens ,terres de liens, adarth, le parc Avesnois 

le panier de la Tournichette à Wargnies le Petit, 

à la chevrerie des sabotiers (Mecquignies), à la 

ferme de la Corbière (Cartignies), à la ferme aux 

charmes (Solre leChateau), à Terre de Sens 

(Bermeries), à Neuville en Avesnois.    BRAVO! 

 

 

  

 

 

 

 

 

 Pêle -mêle:  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 En Mouvement... 
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En Mouvement...suite 

Sur vos écrans 

Killers of the flower moon ** 

Dans les années 1920, plusieurs membres de la tribu 
native amérindienne des Osages dans le comté d'Osa-
ge en Oklahoma sont assassinés après avoir trouvé du 
pétrole sur leurs terres. Le FBI mène l'enquête. 

(durée: 3h)..Mais le sujet est désespérant ! 

L’Abbé Pierre, une vie de combat *** 

Henri Grouès a été à la fois résistant, député, défenseur des sans-
abris et révolutionnaire. De l'Assemblée Nationale aux bidonvilles 
de Paris, son engagement auprès des plus faibles lui a valu une 
renommée internationale. La création d'Emmaüs et son appel de 
l'hiver 54 ont fait de lui une icône. Pourtant, ses fragilités et ses 
souffrances sont restées inconnues. Henri Grouès a eu mille vies et 
a mené mille combats. Il a marqué l'Histoire sous le nom qu'il 

s'était choisi : l'Abbé Pierre. ..C’est d’une actualité incroyable 

      Livres 

 
          

 

 

 

 

« Louez Dieu « Exhortation du Pape François 

Résumé : Sécheresse, canicule, incendies, orages, oura-

gans… La crise climatique s’abat plus que jamais sur la 

planète. Les épisodes extrêmes se succèdent. Les re-

cords de chaleur sont battus partout dans le monde. 

Nous sommes au bord du précipice.  « Louez Dieu est le 

nom de cette lettre. Parce qu'un être humain qui pré-

tend prendre la place de Dieu devient le pire danger 

pour lui-même. Huit ans après l'encyclique Laudato Si', 

le pape François revient sur la question de la sauvegar-

de de la Maison commune qu'est la terre. Au-delà d'une 

approche purement écologique, l'impact du changement 

climatique pour les populations les plus vulnérables est 

tel qu'il n'est plus possible de retarder la mise en oeuvre 

de solutions qui évitent une catastrophe mondiale.Les 

immenses progrès technologiques ne se sont pas accom-

pagnés du progrès moral qui aurait permis au plus grand 

nombre d'en profiter dans  de nombreux domaines. 

« CREDO ET CREDIT « de Frédéric Lobez 

Usure, taxation, finance verte : où mettre le curseur?Si 
credo et crédit se distinguent par le sacré et le profane, 
les deux termes ont la même racine latine : credere, 
faire confiance que celui qui emprunte pourra rembour-
ser. Le credit prend-t-il en compte la dignité de la per-
sonne, le bien commun, la justice, la destination uni-
verselle des biens, la subsidiarité et l'option préféren-
tielle pour les pauvres ? Si Benoît XVI met le signe égal 
entre crises financières et crises de confiance, pointant 
du doigt la cupidité, François vilipende "la sacralisation 
de la technologie" et critique "les défaillances structu-
relles et une rationalité discutable". 2018 : la congré-
gation pour la Doctrine de la foi publie "Considérations 
pour un discernement éthique sur certains aspects du 
système économique et financier actuel ". Un texte à 
saluer. "La valeur partenariale doit l'emporter sur la 
valeur actionnariale, l'économie est une science mo-
rale" poursuit l'universitaire, précisant "plus le système 
bancaire sera divers, plus il sera stable". Adepte d'une 
décroissance "sélective", Frédéric Lobez, articulant foi 
et raison, a conclu : "Oui à une économie de commu-
nion où les verbes produire-redistribuer-donner for-
meront un ensemble vertueux et simple, pour le bien 

commun de tous".(2022, Les Belles Lettres, 336 p. 19€) 

»La 3eme voie du vivant » et « antidote au culte de la  perfor-

mance »(31 .08.2023) d’Olivier Hamant  

Il va falloir vivre dans un monde fluctuant, i.e inventer la civi-

lisation de la robustesse. 

 

Concernant les inondations dans le Pas de Calais, nous vous 

proposons de rechercher l’article de la voix du Nord et le site 

suivants:https://www.lavoixdunord.fr/1397552/

article/2023-11-16/marine-tondelier-la-cheffe-d-eelv

-saint-omer-pour-rappeler-quelques-verites-sur-les-

inondations. 

 

 

Assemblée mondiale de la FIMARC en Thaïlande : Vers une 

conversion agro écologique à la lumière de Laudato Si ! 

Du 26 septembre au 5 octobre 2023, j’ai participé à l’assemblée mondiale de la 

FIMARC, pour le CMR, avec Jean-Claude et Nicole GERMON de la FD 21. Nous 

avons été accueillis par le RTRC et la Caritas, à Chiang Mai, au nord du pays.  

La rencontre s’est déroulée en 3 étapes : 3 jours d’immersion dans un village, 3 

jours de conférences-débats, et 3 jours d’AG.  

Avec une dizaine de participants, j’ai donc été accueillis chez les Karens dans 

un petit village de montagne à la frontière avec la Birmanie. Nous étions logés 

chez l’habitant et nous avons visité des fermes et des projets de développe-

ment. C’est une région touchée par le trafic de drogue, et depuis quelques 

année, l’Etat soutient le développement d’activités agricoles et artisanales, 

pour proposer des alternatives.  

Durant les conférences débats, nous nous sommes enrichis des expériences des 

uns et des autres : nous étions 60 participants de 30 pays différents ! Nous 

avons pu entendre des chercheurs et des militants de terrain, au sujet des 

droits des paysans et des ruraux, de la place de plus en plus importante du 

numérique et des multinationales dans l’agriculture du monde, du changement 

climatique et de ses conséquences pour les populations rurales… Enfin, lors de 

l’AG, nous avons renouvelé le comité exécutif de la FIMARC (équivalent à un 

CA). J’ai été élue membre de ce comité pour 4 ans. Ensuite, le comité a élu un 

nouveau président : Philip BISWAS, du Bengladesh, qui prend la suite de Wolf-

gang SCHARL, d’Allemagne, qui était venu au congrès d’Hazebrouck en 2015. 

Pour finir, nous avons voté une résolution finale au nom de la FIMARC : Nous 

voulons en finir avec les mécanismes injustes de domination et d’exploitation 

des ruraux, des personnes précarisées et des ressources naturelles. Nous vou-

lons lutter pour la dignité des personnes et pour la préservation de la Création.  

Enfin, lors de l’AG, nous avons renouvelé le comité exécutif de la FIMARC 

(équivalent à un CA). J’ai été élue membre de ce comité pour 4 ans.  

.   Elisabeth Saint Guily 
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CARNET DES FAMILLES 

 Décès : 

 Jean Dufernez, papa de Géry, décédé le 31 octo-

bre à 89 ans, ses funérailles ont eu lieu à Nivelles le 

sam.4 nov.2023 

 Marc Westrelin, 77ans, ancien artisan menuisier-

charpentier à Meteren, président d’Arcade 2022-2023, 

decedé le 21 octobre 2023. 

 Mme Dubois, maman  de Jean Michel 

dont les funérailles ont eu lieu en No-

vembre 2023 à Jolimetz 

 Michel Caffin, frère de Noëlle Caffin 

et Béatrice Destombes, 76 ans, décédé le 

23.11 en Nouvelle Caledonie 

En Bref 

 APPEL A COTISATION (voir feuille jointe pour les oublis) 

ABONNEZ-VOUS A LA REVUE AGIR EN RURAL ! 

Tous les trimestres, retrouvez dans la revue Agir en Rural les infos sur le 

mouvement Chrétiens dans le Monde Rural(CMR) et sur le monde rural ! 

Des analyses, des témoignages, des initiatives solidaires porteuses d’ave-

nir et des éléments de réflexions pour aller plus loin. 

Pourquoi s’abonner ?Pour disposer d’un outil de réflexion, dont l’objec-

tif est de promouvoir des initiatives solidaires dans le rural, tout en dif-

fusant la parole du mouvement, Pour avoir accès à véritable outil de 

réflexion mobilisable en équipe 

• Format : 21 x 28 cm – 16 pages/ 4 numéros par an : fin des mois de 

mars, juin, septembre et décembre/imprimés sur papier issu de forêts 

gérées de manière durable 

Oui je m’abonne à Agir en Rural : 

Pour un an (4 numéros) au prix de 22 euros, envoyer le chèque à l’ordre 

du CMR,avec vos noms et adresse, à CMR : 7, rue Paul Lelong, 75002 

Paris 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

AGENDA  

 

 

Ven.24 novembre 2023 à 19h30 : Ciné-débat avec le Vivier 

Pévèle sur l’addiction au smartphone avec « Sing me a 

song » 

Sam.2 decembre et sam.20 janvier  de 15h à 17h,  fresque 

de la biodiversité à Raismes, maison du diocèse 

Jeudi 7 déc.23:9h30/16h journée Accompagnateurs à Mer-

ville 

Sam.9 dec.à 10h reunion mission rurale à Raismes 

sam.16 dec.2023de 10hà 12h:Le Vivier Pays de Mormal 

propose une « fete de Noel, faites de Noel un temps de 

Paix » à Le Quesnoy, oratoire, 19 rue Théau. 

Samedi 20 janvier 2024  15hà 17h fresque de la biodiversi-

té à la maison du diocèse –Raismes 

-.mardi 30 janvierà 20h: CA CMR à le Quesnoy, salle pa-

roissiale. 

-Ven.16 févr.2023 de 12h à 15h: réunion accompagna-

teurs, chez Yves Spriet 

-sam.27 janvier : formation CCFD à Raismes 

-sam.17 fevrier 2024 à Orchies 9h30-16h30 journée RECO 

ACO-CMR thème: « relire sa vie »avec Michel Delannoy 

-sam.23 mars 10h à 12hVivier Pays de Mormal à Gomme-

gnies;temps fort sur l »’OCEAN,notre poubelle ». 

 

 RETRAITE  ET  BIBLE - Grand âge et vieillesse-.par  Jean-Marc Bocquet 

(Extraits) 

Notre société, structurée par l’idéologie capitaliste libérale, est orientée 

vers l’efficacité, le profit, l’apparence physique, la santé,  la force et la 

« réussite ». De ce fait, la vieillesse est perçue comme une dégradation 

progressive, une désintégration des capacités. Elle amène les mécanismes 

sociaux et les psychologies collectives à écarter les « vieux » des responsa-

bilités. On en arrive même à bannir cette classe d’âge des dénominations 

courantes. On parle de 3ème et 4ème âge, d’aîné(e)s, de seniors, etc… Même 

si l’on honore les centenaires, leur parole et leur expérience sont loin 

d’être prises en considération. « Gaga », radotage, couches, « hospices », 

décrépitude, perte des capacités la vieillesse est un naufrage » (Ch . de 

Gaulle). La vieillesse s’instaure en handicap à charge de la société. La 

question du suicide assisté est apparue avec la montée de l’idéologie libé-

rale individualiste, qui instaure comme règle absolue la santé, l’autonomie 

et la séduction. Mais l’idéologie individualiste issue des Lumières, qui im-

prègne nos civilisations occidentales était inconnue des Israëlites. Ils rai-

sonnaient à partir des groupes, des clans et des familles. Responsables 

solidairement de tous les membres de la communauté. 

 Il n’en a pas toujours été ainsi. La vieillesse fut longtemps considé-

rée comme un privilège, une bénédiction, un cadeau de la divinité. Les 

vieux étaient respectés, honorés, choyés. Ils étaient vénérés, considérés 

comme sages, conseillers, détenteurs de l’expérience qui sauve. La person-

ne âgée vivait sa vieillesse parmi sa famille, son épouse, souvent plus jeu-

ne, entouré par ses enfants qui leur vouaient une véritable vénération. Des 

personnages bibliques sont ainsi décrits comme ayant mérité d’atteindre un 

grand âge, signe de la prédilection du Seigneur. Recours et exemple pour le 

peuple. Ainsi : «  J’ai aujourd’hui 85 ans, je suis encore robuste » (Josué , 

14, 10.) « La vieillesse estimée n’est pas celle du grand âge. Elle ne se 

mesure pas au nombre des années. L’âge de la vieillesse, c’est une vie sans 

tâche (Sg  4, 8 )«  Je serai avec lui dans la détresse, je le comblerai de 

longs jours et je lui manifesterai mon salut » . (Ps 91)« Si tu n’as pas amas-

sé durant ta jeunesse, comment, dans ta vieillesse pourrais-tu trouver 

quelque chose ? Comme le jugement convient aux cheveux blancs, et aux 

anciens de savoir donner  un conseil ! Comme la sagesse convient aux vieil-

lards et aux gens honorés, la réflexion et le conseil ; La couronne du vieil-

lard est une grande expérience, et leur fierté, la crainte du Sei-

gneur. » (Sir. 25, 4-6).


